

D'autre part, il y a une fâcheuse tendance à ignorer la complexité de la situation. "Pays en voie de développement" d'un côté et "pays développés" de l'autre... Pourquoi se compliquer inutilement l'existence?

En réalité, c'est bien plus compliqué car le degré de développement des pays d'un même groupe varie considérablement de sorte que la délimitation entre le "développé" et le "moins développé" est éminemment floue.

- a) Parmi les pays "développés", il y en a certains qui n'ont pas encore atteint l'équilibre qui doit exister entre la fabrication, le traitement des matières premières et l'extraction de ressources minérales. A certains égards, le Canada fait partie de ce groupe et on peut dire qu'il y a des régions chez nous qui sont en voie de développement.
- b) Le groupe des pays "en voie de développement" comprend des nations qui doivent encore se contenter d'économies agricoles de subsistance (en Afrique et en Asie) tandis que d'autres ont pratiquement atteint l'auto-dynamisme économique. Ces pays possèdent des secteurs industriels modernes et des centres urbains à haut niveau de vie (Amérique latine).

Passons maintenant aux faits:

Participation du Canada et des pays en voie de développement aux échanges mondiaux

A) Volume

Les exportations des pays en voie de développement n'ont pas augmenté aussi rapidement que les échanges entre pays industrialisés; le taux de croissance de la dernière décennie (6.5%) était toutefois meilleur que celui qui était prévu.

Les échanges mondiaux ont atteint en 1969 le montant de 272 milliards de dollars. La participation des pays en voie de développement à ces échanges s'élève à environ 50 milliards (c'est-à-dire 18% du commerce mondial par rapport à 21% en 1913, 31% en 1948 et 22% en 1960).

La part assumée par le Canada dans le commerce mondial s'élevait en 1969 à 5%; cela peut sembler modeste mais ce 5% représente quand même l'ensemble de la contribution de l'Amérique latine. Ce pourcentage est également supérieur à la contribution de l'Afrique ou de l'Asie du Sud-Est prise séparément.

Des projections établies il y a quelques années indiquaient que le déficit commercial (1.5 milliard de dollars) des pays en voie de développement s'élèverait à plus de 10 milliards en 1970. Ce déficit n'avait toutefois pas changé en 1969 (48.5 milliards pour les exportations et 50 milliards pour les importations). Les craintes étaient donc sans fondement.

Les pays industrialisés prennent plus de 75% des exportations des pays en voie de développement. En 1969, le Canada n'a toutefois pris que 2% des exportations totales des pays en voie de développement. Le 2% représente